

federführendes Amt:	Büro Kreistag
Antragssteller:	Büro Landrat
Datum:	02.11.2021

Beratungsfolge	Termin	Bemerkungen
Ausschuss für Bildung, Kultur und Sport	16.11.2021	
Ausschuss für Haushalt, Finanzen/Beteiligungen	22.11.2021	
Kreisausschuss	24.11.2021	
Kreistag	08.12.2021	

Betreff:

Mitgliedschaft des Landkreises Oder-Spree im "Freundeskreis der Günter-de-Bruyn-Stiftung e.V."

Beschlussvorschlag:

Der Kreistag beschließt die Mitgliedschaft des Landkreises Oder-Spree im „Freundeskreis der Günter-de-Bruyn-Stiftung e.V.“

Die Mitgliedschaftsrechte werden durch den Landrat/die Landrätin wahrgenommen.

Sachdarstellung:

Günter de Bruyn ist seit 2019 Ehrenbürger der Gemeinde Tauche sowie des Landkreises Oder-Spree. Er hat stets betont, dass ihm gerade die Ehrungen seiner Heimatgemeinde und des Landkreises sehr viel bedeuten, weil er sich insbesondere seiner engeren Lebensumgebung seit vielen Jahrzehnten eng verbunden fühlte.

Vor allem seine Werke wie "Märkische Forschungen", "Mein Brandenburg", "Kossenblatt" oder "Abseits – eine Liebeserklärung an eine Landschaft" sind bezeichnend für diese Hingabe des Schriftstellers an unseren Landstrich. Über seine Werke hat er unsere Region auch deutschlandweit mit Aufmerksamkeit versehen. Anknüpfend an die Werke Fontanes hat auch er sich darum bemüht, die Mark Brandenburg beim Leser als eine literarische und historisch reichhaltige Landschaft ins Bewusstsein treten zu lassen.

Das umfangreiche Lebenswerk und vor allen Dingen auch sein persönliches Wirken um Verständnis für die ostdeutsche Perspektive im schwierigen Prozess der Einheitsbildung haben ihm als Literaten von nationalem Rang höchste Ehrungen durch zwei Bundespräsidenten und die Bundeskanzlerin sowie die Verleihung von zwei Ehrendokortiteln eingetragen.

Viele literaturbegeisterte Bürger in unserem Landkreis haben sich glücklich geschätzt, ihn in unserer Mitte zu wissen.

Günter de Bruyn ist ein Jahr nach der Verleihung der Ehrenbürgerwürde an ihn am 4. Oktober 2020 verstorben. Auch in seinem Testament hat er sich ein letztes Mal zu seiner märkischen Heimat bekannt, in dem er verfügte, dass seine Wohn- und Arbeitsstätte, die ehemalige Schäferei im Tal der Blabber sowie der Bibliotheksnachlass und die Verwertungsrechte aus seinem literarischen Werk auf eine Stiftung übergehen sollen.

Seinem letzten Willen entsprechend wurde am 28. Juli 2021 die Günter-de-Bruyn-Stiftung ins Leben gerufen, deren Hauptanliegen es ist, die Inventarisierung und wissenschaftliche Erschließung seines Nachlasses zu fördern und diesen der Öffentlichkeit zugänglich zu machen.

Die Stiftung ist darüber hinaus mit einem Startkapital von 50.000 € versehen, um der Verwirklichung des Stiftungszwecks einen guten Beginn zu geben.

Der Stiftungsrat besteht aus sieben Mitgliedern, wobei auch ein Sitz auf den Landkreis Oder-Spree entfällt, der durch den jeweiligen Landrat/die Landrätin wahrgenommen wird. Ich hatte dazu bereits im Geschäftsbericht des Kreistages am 29.9.2021 berichtet.

Zur Unterstützung der Stiftung wurde inzwischen auch ein Förderverein: "Freundeskreis der Günter-de-Bruyn-Stiftung e.V." gegründet. Dieser wird sich um weitere finanzielle Mittel und Spenden bemühen sowie Veranstaltungen wie Lesungen, Ausstellungen Forschungsprojekte, Stipendien etc. organisieren.

Der Freundeskreis hat sich am 18. Juni 2021 mit 14 Mitgliedern konstituiert und sich die anliegend beigefügte Satzung gegeben. Aktuell zählt der Verein bereits 32 Mitglieder, die sich fördernd in die Verwirklichung der Stiftungszwecke der Günter-de-Bruyn-Stiftung einbringen werden.

Die Stadt Beeskow ist gegenwärtig dabei ein Haus in der Altstadt, Brandstraße 38, denkmalgerecht wiederherzustellen und dieses der Günter-de-Bruyn-Stiftung als städtische Anlaufstelle und Geschäftsstelle zur Verfügung zu stellen. Hier wird auch der Freundeskreis der Günter-de-Bruyn-Stiftung seinen Sitz nehmen.

Die Mitgliedschaft des Landkreises Oder-Spree ist weniger hinsichtlich ihrer finanziellen Förderung von Belang, wie ein Blick auf die finanziellen Auswirkungen dieser Vorlage zeigt, sondern der Landkreis will damit dazu beitragen, der Bewahrung des Erbes von Günter de Bruyn einen institutionellen Rückhalt zu geben. Der Landkreis Oder-Spree bekennt sich mit der Mitgliedschaft zu seinem Ehrenbürger Günter de Bruyn.

Mit der vorliegenden Beschlussvorlage entspricht der Landrat einem Votum der Mitglieder des Kreisausschusses in der Sitzung vom 08.09.2021

Finanzielle Auswirkungen:

Jährlicher Mitgliedsbeitrag in Höhe von gegenwärtig 40,00€

.....
Landrat / Dezernent

Anlagen:

Vereinssatzung des „Freundeskreis der Günter-de-Bruyn-Stiftung e.V.“
Satzung der Günter-de-Bruyn-Stiftung